

## CLAUSURA CURSO ACADÉMICO 2016-2017 EN LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA

José Cosano Moyano  
Director de la Real Academia



Clausura del curso académico 2016-2017 y homenaje al Ilmo. Sr. Dr. D. Ángel Fernández Dueñas, académico numerario (a la derecha). Presiden el acto el Sr. Director de la Real Academia, Excmo. Sr. Dr. D. José Cosano Moyano (en el uso de la palabra), y otros miembros de la Junta Rectora.

Excmas. e Ilmas. autoridades.  
Ilustre Cuerpo Académico.  
Señoras y señores:

**I**niciamos hoy la clausura del curso académico 2016-17, bicentésimo séptimo de la existencia de nuestra Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba. Y otro año más podemos dar fe de que se ha cumplido —y con creces— una programación de actividades dinámica y diversa por sus contenidos, de calidad y excelencia, rigurosa en su ejecución, con una participación

académica moderada y con una asistencia media-alta oscilante entre las 50 a 150 personas, lo que consta de forma pormenorizada en las correspondientes actas.

## SESIONES

---

Desde la apertura del curso referenciado que tuvo lugar el 13 de octubre próximo pasado y cuyo preceptivo discurso estuvo a cargo del Ilmo. Sr. D. Enrique Aguilar Gavilán, al día de hoy, 22 de junio, en que ponemos fin al mismo con esta clausura en la que homenajeamos al médico, escritor humanista y académico numerario Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas nuestra institución ha celebrado las tradicionales sesiones de los jueves. Han sido treinta las celebradas. De ellas tres fueron extraordinarias, una de carácter necrológico y veintiséis ordinarias. Las extraordinarias estuvieron dedicadas a la inauguración y clausura del curso, así como a la toma de posesión como académico numerario del Ilmo. Sr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, cuyo discurso de ingreso versó sobre “La tradición popular en la música española para piano” contestándole en nombre de nuestra corporación el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa.

El resto de comunicaciones presentadas, conformadoras de las sesiones ordinarias, dieron el sazonado fruto de cincuenta y seis trabajos salidos de las plumas de nuestros académicos numerarios y correspondientes y dedicado algunos de ellos a conmemorar efemérides como el “IV Centenario del nacimiento del pintor Antonio del Castillo Saavedra” o celebrar días ya instituidos como los de la “Constitución, Inmaculada, Teatro, Defensa y Medio Ambiente”.

Al margen de las sesiones de los jueves también se han venido realizando una serie de actividades culturales, con temática igualmente muy variada y con carácter abierto a toda la sociedad cordobesa. Unas han sido organizadas directamente por la propia Academia y otras se han realizado en colaboración con otras instituciones siendo muy variados los lugares de celebración. En cualquier caso hemos de añadir las ochenta y dos intervenciones habidas en su conjunto que vienen a significar un total de ciento treinta y ocho las intervenciones habidas en nuestra Real Academia en el presente curso académico. Tan solo mencionaremos el título de las mismas atendiendo a su tipología organizativa y ubicación de la actividad:

## ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA

---

*Primeras jornadas Grandes de Córdoba (23 al 30 de septiembre de 2017).* Director: Dr. José Cosano Moyano. Con una asistencia promedio de cien personas; *Jornadas “La ciudad y sus legados históricos: Córdoba romana”* (17, 18,19 y 21 de abril). Coordinador del ciclo: Dr. Juan Francisco Rodríguez Neila. Con visitas a museos, yacimientos arqueológicos y ruta gastronómica romana y con una asistencia promedio de cincuenta personas; *Jornadas “Centenario del nacimiento de Manolete (1917-2017)”* (24 al 28 de abril). Coordinador: Dr. Rafael Jordano Salinas. Con una asistencia promedio de sesenta personas; *I Jornadas de historia en la mancomu-*

*nidad de la Subbética (29-30 de abril)*. Coordinadores: Dres. Juan Aranda Doncel, José Cosano Moyano y José Manuel Escobar Camacho. Sus sedes fueron Rute y Lucena. Con una asistencia promedio de treinta personas por sesión; *Día de Góngora (14 de mayo)*. Director: Dr. Antonio Cruz Casado. Secretario: Dr. Rafael Bonilla Cerezo. Asistieron algo más de cincuenta personas al acto.

#### ORGANIZADAS CONJUNTAMENTE CON OTRAS INSTITUCIONES

*XV Jornadas del Instituto de Estudios Califales*. Coordinadores: Dres. José Cosano Moyano y María Jesús Viguera Molins. Secretario: D. Rafael Frochoso Ruiz. (Real Academia de Córdoba y Biblioteca viva de Al-Andalus). Asistieron un promedio de treinta personas a cada sesión; *VI Ciclo de conferencias "Museos y desarrollo local"* (Real Academia de Córdoba, fundación Prasa y Asociación provincial de museos locales). Sede: fundación Prasa. Director: Dr. Juan Bautista Carpio Muñoz. Asistieron un promedio de veinte personas a cada sesión; *I Jornadas de Tribuna Joven* (Real Academia y fundación Prasa). Sede: fundación PRASA. Director: Dr. José Cosano Moyano. Asistieron un promedio de treinta personas a cada sesión; *IV Ciclo de conferencias la actividad física y el deporte como fuente de salud y valores*. (Real Círculo de la Amistad, Real Academia de Córdoba e Ilustre Colegio de Médicos). Sede: Real Círculo de la Amistad. Director del ciclo: Dr. Manuel Guillén del Castillo. Asistieron un promedio de cien personas a cada sesión.

#### NÓMINA ACADÉMICA

La nómina académica, nuestro capital más importante, se ha visto potencialmente incrementada en el presente curso en relación a sus académicos de número con el nombramiento del electo Excmo. Sr. D. Eduardo Baena Ruiz, adscrito a su sección de Ciencias Morales y Políticas y en firme con el nombramiento de los académicos o académicas siguientes: tres en nuestra provincia, Alicia Córdoba Deorador, Puente Genil (Córdoba), Fernando Penco Valenzuela, Cabra (Córdoba) y el Dr. Ramón Cañete Estrada, Villanueva del Duque (Córdoba); seis fuera de ella, José Sarria Cuevas, (Málaga), Dra. Pilar León-Castro Alonso, (Sevilla), Francisco Manuel Galán Ortega, (Sevilla), Dr. Juan Miguel González Gómez, (Sevilla), Dr. Antonio Carreira Vérez, (Madrid) y Javier Eiroa Escalada, (Palencia) y seis en el extranjero, Dr. Philippe Loupés, Burdeos (Francia), Dr. José Luis Vega, San Juan (Puerto Rico), Dra. María Inés Castro Ferrer, San Juan (Puerto Rico), Dr. Carlos Hugo Garrido Chalén, Lima (Perú), Dr. René Chipana Rivera, La Paz (Bolivia), Dr. Marco Antonio Sandoval Estrada, Chillán (Chile).

De igual forma hemos de dejar constancia de aquellos compañeros que causaron baja por fallecimiento. Una vez más aprovecho esta ocasión para reconocer la labor que prestaron a nuestra institución a lo largo de su vida académica y reitero en nombre de la corporación la condolencia corporativa por tan irreparables pérdidas a sus familiares y allegados. Descansen en paz Antonio Gómez Alfaro (Madrid), Ma-

nuel Cascales y Ayala, en Antequera (Málaga), Manuel Moreno Valero, Pozoblanco (Córdoba), Juan del Pino Artacho, (Málaga), Agustín Gómez Pérez, Montilla (Córdoba) y José M<sup>a</sup> Ocaña Vergara, (Málaga).

## PUBLICACIONES E INTERCAMBIO

Especial atención ponemos en el capítulo de *publicaciones e intercambio*. En relación al primero hemos de dejar constancia de la nueva línea editorial puesta en marcha, integrada por una variada gama de colecciones que llevan el nombre de académicos y académicas que nos han precedido. Son estas:

### NOMBRE COLECCIÓN TEMÁTICA

<i>José de la Torre y del Cerro</i>	Textos recuperados
<i>Rafael Castejón y Martínez de Arizala</i>	Cordobeses de ayer y hoy
<i>Francisco de Borja Pavón y López</i>	Académicos en el recuerdo
<i>Ricardo de Montis y Romero</i>	Memoria y vida académica
<i>Antonio Jaén Morente</i>	Actas congresos, jornadas, coloquios...
<i>Manuel Enríquez Barrios</i>	Ciencias Morales y Políticas
<i>Teodomiro Ramírez de Arellano</i>	Ciencias Históricas
<i>Rafael Cabanás Pareja</i>	Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales
<i>José Manuel Camacho Padilla</i>	Bellas Letras
<i>María Teresa García Moreno</i>	Nobles Artes

Los libros recientemente aparecidos presentados en su mayoría durante la feria de su nombre, celebrada apenas hace un par de meses, componen una selecta nómina que viene a incrementar las publicaciones de la institución. Tres de ellos se integran en la colección que ampara su temática. La espléndida muestra la conforman el *Boletín de la Real Academia de Córdoba*, n° 165, *Al-Mulk*, n° 16 y los volúmenes *Cordobeses de ayer y de hoy* (Colección Rafael Castejón, I), *Góngora y la Academia* y *Las Nuevas Poblaciones de Andalucía* (Colección José de la Torre, I y II).

Resta finalmente referirnos a los intercambios habidos. En este extremo la Real Academia ha visto incrementado su fondo bibliográfico durante el curso académico 2016-2017 en más de un centenar de libros y revistas que han sido enviados por diversas instituciones cordobesas —Diputación Provincial especialmente— andaluzas y nacionales o donados por miembros y amigos de nuestra Corporación que, a su vez, hemos remitido a la biblioteca de la UCO en el Campus de Rabanales, encargada de catalogarlos e informatizarlos, quedando incorporados de esta forma a nuestro fondo bibliográfico. Asimismo se ha concluido la catalogación de nuestra hemeroteca. Agradecemos tanto a nuestros compañeros académicos Dr. Rafael Jordano Salinas y doña María del Carmen Liñán Maza, directora de la biblioteca de

la UCO y académica vicebibliotecaria de nuestra institución su buena disposición y diligencia en todo lo concerniente al proceso de instalación y catalogación de nuestro patrimonio bibliográfico. Igualmente les rogamos transmitan nuestra más cordial felicitación al personal encargado de realizar esta tarea.

## PRESENCIA INSTITUCIONAL

---

En otro orden de cosas hemos de afirmar que la presencia institucional de la Real Academia se ha multiplicado acudiendo presencialmente nuestros académicos y académicas a cuantos actos institucionales, patrimoniales, culturales, académicos y eclesiásticos ha sido invitada. En dicha tarea se ha implicado tanto la dirección como los miembros de la junta rectora y del cuerpo académico ostentando la representación para la que fueron designados. De ello dejamos constancia literal de cada uno al finalizar los trimestres oportunos.

También han abundado este curso las visitas institucionales. De noviembre a mayo se han realizado un total de siete y fueron estas: *Fundación Antonio Gala* para ver a la exposición permanente dedicada a su fundador (3 noviembre), y a la que asistieron quince académicos; *Exposición de Antonio del Castillo* (1 diciembre) en el Museo Provincial de Bellas Artes y Sala Vimcorsa: asistieron veinticinco académicos; *Exposición sobre D. Antonio Jaén Morente* (9 de febrero) en la Casa de Góngora: asistieron doce académicos; *Exposición sobre D. José de la Torre y del Cerro* (16 febrero) en el Archivo Histórico Provincial, con la asistencia de veintidós académicos; *Exposición "716. Córdoba, capital de Al-Ándalus"* (23 febrero) en el Museo Arqueológico de Córdoba, a la que asistieron veinte académicos; *Yacimiento arqueológico de Fuente Álamo, fábrica La Alianza y un cuartel de Semana Santa. Puente Genil* (1 abril): asistieron cuarenta académicos y *Exposición "Historia gráfica de la Guerra Civil en Córdoba. Colección Juan Manuel Fernández Delgado"* en el Teatro Cómico Principal de Córdoba (6 abril), a la que concurrieron veinte académicos.

## ACUERDOS ADOPTADOS

---

Referencia singular merecen los acuerdos adoptados por el pleno de la corporación. Además de las felicitaciones, agradecimientos y pésames a nuestros académicos y académicas o personas vinculadas con la institución se han materializado alrededor de cincuenta acuerdos relacionados con el funcionamiento interno y externo de nuestra Academia, a propuesta de su Director, Junta Rectora o algunos miembros de su plenario. Entre estos podemos destacar los siguientes: creación de una "Fundación pro Real Academia de Córdoba (en trámite)", "Reglamento de Protocolo y de Honores y Distinciones", "Modificación del sistema de lectura de actas, enviándolas por correo electrónico antes de cada sesión para su posterior aprobación en el pleno", "Puesta en funcionamiento de nueva página web", "Creación del Instituto de Estudios de la Salud, dependiente de la Sección de Ciencias Exactas, Física,

Químicas y Naturales, y nombramiento de su director Ilmo. Sr. D. Manuel Casal Román, académico numerario”. Asimismo, la “Celebración de una sesión de la Real Academia en Lucena (Córdoba)”, “Publicación de ediciones facsímiles de antiguos boletines”, “Reconocimiento de la Real Academia a su anterior director, Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa”, por los años de servicio prestados a nuestra Corporación, sobre todo aquéllos en los que estuvo al frente de la misma, “adhesión de la nuestra Institución a nuestro académico de honor, Excmo. Sr. D. Pablo García Baena, para Doctor Honoris Causa por la Universidad de Salamanca”, “adhesión a la propuesta al Ministerio de Justicia de la concesión de la Cruz Distinguida de Primera Clase de la Orden de San Raimundo de Peñafort al Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano, académico numerario y presidente de la Audiencia Provincial de Córdoba” y “Celebración de actividades, entre otras muchas, en la mancomunidad de la Subbética (Rute y Lucena) y en Bujalance (Córdoba)”.

#### RELACIONES INSTITUCIONALES

---

En otro orden de cosas hemos de señalar las relaciones mantenidas con otras instituciones. Durante este curso la Real Academia de Córdoba ha mantenido relaciones con varias instituciones. Tan solo dejar constancia de tres de ellas como paradigmas. La primera con el Instituto de Academias de Andalucía, donde está integrada nuestra institución como fundadora del mismo. Las relaciones son fluidas y cordiales al igual que los canales directos de comunicación gracias a la intermediación de su secretario general y académico numerario de nuestra Corporación, Excmo. Sr. D. Aniceto López Fernández y la representación que en su Asamblea General, celebrada el 22 de abril en Sevilla, llevó a cabo nuestro académico numerario Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa por designación del pleno a propuesta de su Director y Junta Rectora. La segunda tiene como referente la Confederación Española de Centros de Estudios Locales del C.S.I.C., en cuya LXII Asamblea General anual, celebrada en Benavente durante los días 24 y 25 de septiembre de 2016, estuvo representada nuestra Academia por el académico numerario Ilmo. Sr. Dr. D. Juan Aranda Doncel. Y la tercera, por último, concierne al Instituto de España, a quien pertenece nuestra corporación como Academia Asociada, con el que se continúan manteniendo vínculos científicos.

#### ACUERDOS DE COLABORACIÓN

---

En este curso académico se han firmado acuerdos de colaboración con las siguientes instituciones: Junta de Andalucía (16.506 €), Diputación Provincial (15.000 €), Fundación Cajazol (10.000 €), Fundación PRASA (3.000 €) y Cajasur (3.000 €).

## FELICITACIONES Y AGRADECIMIENTOS

Cabe, por último, dejar testimonio de las felicitaciones. En primer lugar al Dr. Fernández Dueñas, a quien hemos homenajeado en esta sesión de clausura. Él mismo ha dejado su peculiar sello en el ejercicio profesional de la Medicina, en la publicística de nuestro Boletín y en la religiosidad popular cordobesa. También hemos de hacer extensiva la misma al Dr. Ventura Gracia por la excelente glosa laudatoria que le ha realizado. Igualmente agradecer y felicitar a nuestro joven pianista, D. Manuel Muñoz Blázquez, espigado y prometedor fruto del Conservatorio Superior de Córdoba por la magnífica ejecución de la obras de Alexander Scriabin (*Estudio en do sostenible menor*), Franz Liszt (*Valle d'Obermann*) y Enrique Granados (*Pelele*) y puesto el broche final al mismo y a su profesor Dr. Moreno Calderón, catedrático de piano en el Conservatorio Superior de Música de nuestra ciudad.

Conste también nuestro agradecimiento, por el cobijo que nos presta, al alma mater cordobesa, lo que hacemos en la persona de su Rector Magnífico D. José Carlos Gómez Villamandos.

Y ponemos fin al acto dando las gracias por su presencia al Excmo. Sr. D. Eduardo Baena Ruiz, magistrado del Tribunal Supremo y académico numerario electo, D. Rafael Rivas Caballero, Alcalde de Villaviciosa, a los concejales del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba D. David Dorado Ruez (Ciudadanos) y D. Juan Miguel Moreno Calderón (Partido Popular), D. Antonio Monserrat Pavón, Comisario Jefe de la Policía Autonómica, Doña Dolores Baena Alcántara, Presidenta del Consejo Económico y Social de la ciudad de Córdoba y Directora del Museo Arqueológico de la misma, D. Diego Morales Chacón, Decano el Colegio de Abogados de Lucena, D. Ricardo Córdoba de la Llave, decano de la Facultad de Filosofía y Letras, Doña Alicia Córdoba Deorador, Directora del Archivo y D. Antonio León Villaverde, General de Brigada de Infantería en la reserva. Por último a todos nuestros compañeros académicos por su presencia en este acto de clausura y a todos los amigos que han querido hoy acompañarnos.

En nombre de S.M. el Rey D. Felipe VI, queda clausurado el curso 2016-2017 en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba.